

yakni: norma-norma dan nilai-nilai itu menjadi bagian dari “suara hati” para aktor. Akibatnya di dalam mengejar kepentingan-kepentingannya sendiri, para aktor sebenarnya melayani kepentingan-kepentingan sistem sebagai suatu keseluruhan.

Pada umumnya, Parsons berasumsi bahwa para aktor biasanya adalah penerima pasif di dalam proses sosialisasi. Anak-anak mempelajari bukan hanya cara bertindak, tetapi juga norma-norma dan nilai-nilai, moralitas, masyarakat. Dia melihat sosialisasi sebagai pengalaman seumur hidup. Oleh karena itu, norma-norma dan nilai-nilai yang ditanamkan kepada anak-anak cenderung sangat umum, mereka tidak mempersiapkan anak-anak untuk berbagai situasi spesifik yang mereka hadapi di masa dewasa. Oleh karena itu, sosialisasi harus dilengkapi di seluruh siklus kehidupan dengan serangkaian pengalaman bersosialisasi yang lebih spesifik. Meskipun dibutuhkan belakangan di dalam kehidupan, norma-norma dan nilai-nilai yang dipelajari di masa kanak-kanak cenderung stabil dan dengan sedikit penguatan yang lembut, cenderung tetap berlaku seumur hidup. Sejumlah mekanisme pengendalian sosial, dapat digunakan untuk menghasilkan penyesuaian. Akan tetapi, pengendalian sosial secara ketat adalah garis pertahanan yang kedua. Oleh karena itu suatu sistem berjalan dengan baik bila pengendalian sosial digunakan dengan cara yang hemat.

dapat memuaskan disposisi kebutuhan secara memadai. Anggapan tersebut menimbulkan citra aktor yang sangat pasif dimana tindakan yang dilakukan oleh mereka dipaksa oleh dorongan hati yang didominasi oleh kultur.

Parson melihat sistem sosial sebagai sebuah interaksi, namun ia menggunakan status dan peran sebagai unit fundamental dalam studi sistem sosialnya. Status mengacu terhadap suatu posisi struktural aktor dalam sistem sosial. Sementara peran merupakan apa yang harus dilakukan oleh aktor dalam posisi tersebut. Aktor tidak dilihat dari sudut pikiran dan tindakan, tetapi dilihat dari beberapa status dan peran yang dimilikinya. Disamping itu, ia juga memusatkan perhatian pada komponen sistem sosial berskala luas seperti kolektivitas, nilai dan norma. Perbedaan individual tidak akan menjadi problem dalam sistem sosial, jika sistem sosial tersebut memberikan toleransi penyimpangan-penyimpangan tertentu, kemudian adanya pengendalian sosial serta adanya ruang yang memungkinkan adanya perbedaan kepribadian.

B. Perubahan Sosial

Masyarakat adalah obyek kajian utama dalam sosiologi. Setiap masyarakat selama hidup tidak akan terus menerus bersifat statis, tetapi dinamis, mengalami perubahan dengan berbagai faktor yang mendorong maupun yang menghambat proses perubahan tersebut. Perubahan-perubahan masyarakat dapat mengenai nilai-nilai sosial, norma-norma sosial, pola-pola perilaku organisasi,

Tabel 2.1

Sebelum Perubahan	Sesudah Perubahan
Buah-buahan dan tumbuhan liar dikumpulkan.	Padi, jagung, ketela pohon ditanam.
Ikan ditangkap dengan tangan.	Ikan ditangkap dengan jala dan kail.
Binatang-binatang buas diburu.	Binatang-binatang dipelihara.
Manusia hidup di dalam gua-gua.	Manusia tinggal dirumah.
Dari pulau ke pulau dengan sampan.	Dari pulau ke pulau dengan perahu layar dan kapal-kapal bermotor.
Tanah dikerjakan dengan cangkul	Tanah dikerjakan dengan bajak dan traktor.
Pabrik-pabrik menggunakan peralatan sederhana.	Pabrik-pabrik menggunakan mesin-mesin.
Pemujaan kepada dewa-dewa.	Kepercayaan pada satu Tuhan.
Suku bangsa sebagai kesatuan politis yang tertinggi.	Negara sebagai kesatuan politis yang tertinggi.
Pendidikan yang sederhana, hanya terdiri atas satu macam sistem sekolah.	Sistem pendidikan yang luas dari sekolah dasar sampai perguruan tinggi.

Perubahan-perubahan yang besar dalam masyarakat terjadi di semua bidang kehidupan yang di bidang-bidang ekonomi, politik, bahasa, kesenian, hiburan, adat dan lain-lain. dalam beberapa abad tertentu, perubahan-perubahan ini terjadi dengan sangat lambat sehingga tidak terasa oleh manusia, oleh karenanya orang lalu berpendapat, bahwa “waktu tetap tenang” dan “semua berlangsung seperti biasa, seperti sekarang”.

Perubahan sosial dapat juga terjadi oleh karena suatu masyarakat mempunyai hubungan dengan masyarakat lainnya, seperti seorang tokoh masyarakat dari luar pulau Jawa tinggal selama beberapa tahun di pulau Jawa dan kemudian pulang ke desanya atau beberapa tahun tinggal di daerah yang jauh dari tempat tinggalnya untuk melaksanakan tugas dan sekolah. Pikiran-

pikiran dan informasi-informasi yang dibawa pulang, dapat mengubah ekonomi, adat dan cara berfikir orang. Biasanya masyarakat dipengaruhi oleh masyarakat yang lebih maju.

Lebih lanjut, apakah terjadinya perubahan sosial itu selalu menguntungkan? Tidak selalu. Masyarakat harus mampu memilih secara kritis dan menilai apa yang harus diubah demi kemajuan, dan apa yang harus dipertahankan, supaya tidak timbul suatu pengaruh yang merugikan. Dengan demikian dapat dikatakan secara umum, bahwa pengetahuan dan teknologi modern, etika modern, dan lain-lain kesemuanya sangat berguna bagi manusia. Hanya ada satu jalan untuk semua masyarakat di dunia, yaitu: “terjadi perubahan untuk kemajuan”. Dengan perkataan lainnya, harus menciptakan manusia baru, yang mampu menguasai kemungkinan teknis yang luas, yang tidak bingung dalam proses terjadinya perubahan sosial, tetapi memahami dan mampu mengurus terjadinya proses perubahan sosial itu.

Gagasan Parsons yang berkaitan dengan studi perubahan sosial dapat dianalogikan dengan pemikiran Tonnies mengenai konsep *gemeinschaft* dan *gesellschaft*. Berkaitan dengan studi ini, Parsons menjelaskan adanya dua kategori tindakan individu dalam sistem sosial. Parsons menyebutkan *the pattern variables*, yang meliputi lima kategori. Apabila kelima variable tersebut di silangkan dengan konsep *gemeinschaft* dan *gesellschaft* versi Tonnies, maka

